510[2)

México, D.F. a 10 de febrero de 1942.

Sr.D. F. Benítez Redacción de "El Nacional" Dr. Mora, 15. Ciudad. Exp: Libros

Mi querido amigo:

Cosío Villegas y yo estábamos dispuestos a combatir para obtener la excepción de que le hablé y tener el gusto y la honra de publicar los ensayos de Pérez Martínez. Pero todo ha cambiado desde su visita. La supresión del subsidio que nos hacía posible el pequeño juego editorial se acabó este año, y nos obliga a devolver cuanto manuscrito tenemos en nuestro poder. Lo de Héctor está aquí a su disposición.

Lo saluda afectuosamente su amigo

DIRECCION CABLEGRAFICA "NACIONARIO"

APARTADO POSTAL 446

DR. MORA No. 15

MEXICO. D. F.

DIRECTOR GERENTE RAUL NORIEGA

TELEFONOS: Dirección Gerencia 13-15-08
Jefatura de Redacción 12-34-26
Redacción 12-16-21
Contabilidad 12-39-33 Fotografía 12-05-42 12-16-22 Circulación_ Almacén Intendencia

México, D. F. a 11 de febrero de 1942.

Sr. D. Alfonso Reyes "El Colegio de México" Pánuco 63 Ciudad.

Querido don Alfonso:

Recibo su nota en la que me expresa la situación que prevalece en el Colegio de México y que hace imposible la publicación del libro de Héctor. Lo siento mucho porque en ninguna otra parte hu biera quedado mejor editado que por ustedes. Hay que resignarse a la fatalidad de los cortos subsidios. De todas maneras creame queagradezco profundamente el interes y el afecto con que acogió usted mi petición.

Mi amigo Ramón Iglesia me hará el favor de recoger el manuscrito de Héctor. Le suplico a usted, si ello no le es muy molesto, que se lo entregue.

Por todo, nuevamente, muchisimas gracias.

Fernando Benitez,

i Fience le bondait de dejarle el mannsonité à finer o a la fort à Vallerte? Jo le recopèré per la torote. Fracies Jugo affons. Kamén Joless

De Silvie

México, D.F., 6 de noviembre de 1945.

Sr. don Fernando Benítez, Secretaría Particular, Subsecretario de Gobernación, Presente.

Mi querido amigo:

Perdone que le moleste pidiéndole que apadrine al portador señor don Manuel Moreno
Fraginals y a su esposa la señora doña Beatriz Masó
de Moreno, para que obtengan el permiso necesario pa
ra la prolongación de su permanencia en México. Se
trata de un becario regular y colaborador de este Colegio, en el Centro de Estudios Históricos. Creo
entender que las dificultades que se le ofrecen son
trámites fáciles de salvar. Y confío mucho en su -amable intervención, que de antemano agradezco.

Lo saluda muy afectuosamente su

cordial amigo

Alfonso Reyes, Presidente. México, D. F., a 28 de Agosto de 1947.

Sr. don Fernando Benítez,
Director de "El Nacional",
Luis Moya 15,
México, D. F.

Mi estimado y fino amigo:

Tengo mucho gusto en enviar a usted las dos últimas publicaciones del Colegio de México: "Problemas diplomáticos del México independiente", por Carlos Bosch García, y "Vito ria y los intereses de la conquista de América", por José Miranda.

Mucho celebraré que estos libros interesen a usted y que el periódico de su digna dirección les dedique algún comentario.

De usted atentamente.

Daniel F. Rubín de la Borbolla. Secretario.

LAS'men.

Sr. Lic. Daniel Cosío Villegas Secretario del "Colegio de México" Presente.

Muy estimado amigo:

Al renunciar a la dirección de "El Nacional", he tratado de realizar un antiguo propósito: dedicarme a las letras y ver hasta donde es posible - avanzar por este camino. Usted mejor que nadie sabe las dificultades con - que tropieza esta decisión cuando se carece de recursos. He hablado con D. Alfonso Reyes sobre la posibilidad de que el Colegio me ayudara. D. Alfonso me indicó la conveniencia de formalizar mi petición, cosa que no había- hecho por encontrarse usted ausente del Colegio de México.

Mi proposición es la siguiente: escribir en el plazo que usted fije, sery = 8 = anes es bajo los auspicios del Colegio, la historia de Alonso de Avila que en la -segunda mitad del siglo XVI trató de realizar la Independencia de México. -En rigor es esta la historia del primer mexicano de que se tiene noticia -cierta. No fué muy afortunado. La pretensión de querer hacerse de una nacio nalidad lo embarcó en una aventura grotesca: le cortaron la cabeza antes de cumplir los veinticinco años. Si yo lo llamo el primer mexicano, ésto se -debe a que Alonso de Avila, antes que nadie, sintió la necesidad de crear una patria. Fué el suyo un sentimiento confuso, quizá inconsciente, hijo de su interés personal, --en realidad la idea de patria es siempre una idea -interesada --, de cualquier modo fué el suyo un sentimiento diferente del -que podría tener un hombre de nuestro tiempo. Este Alonso era un hombre del siglo XVI y sus compañeros de aventura, las gentes que componían su mundo, eran sobre manera desagradables. Puede suponerse también que abrazó la -carrera de conspirador en un arranque de desesperación. En verdad, si las gentes que lo rodeaban eran desagradables, el ambiente de la Nueva España era todavía más desagradable, tanto, que Alonso de Avila se sentía un ex -tranjero en lo que él juzgaba con exagerado optimismo que podía ser su pa tria. Creer tener derechos y al final comprender que no se tenía ninguno, ser un mexicano sin México, un mexicano de la Nueva España, era como vivir sin cabeza antes de perderla a manos del verdurgo.

Pienso que sería conveniente reivindicar a esta figura, devolviéndola a la circulación. Ella también centra el nacimiento del espíritu mexicano, su primera batalla contra el órden español y los tempranos conflictos sus citados entre los gachupines y los criollos que al cabo de unos siglos ha brían de resolverse en la independencia.

Sobre mis antecedentes puedo decir lo que sigue: inicié las carreras de leyes y la de filosofía sin terminarlas. Como periodista y escritor he co laborado en "Cuadernos Americanos", "Revista de Guatemala", "El Repertorio
Americano", "Revista de Revistas", "Hoy", "Nosotros", "La Propiedad" y di versas publicaciones tanto mexicanos como latinoamericamas.

He escrito artículos, notas, secciones culturales, entrevistas y cróni - cas de diferentes conferencias internacionales durante doce años para "El - Nacional" del que he sido editorialista, redactor y director.

Tengo publicado un volúmen de cuentos en la editorial "Leyenda", titulado "Caballo y Dios"; este mes la Espasa Calpe publicará en su colección —
Austral una selección de las Conversaciones de Eckermann con Goethe acompañada de un extenso prólogo. Figuro en la Antología de Cuentos Mexicanos de —
Autores Contemporáneos de la colección "Atenea"; y por último, he concluído
un extenso libró que se llamará"La Ruta de Hernán Cortés" y en que trato del
descubrimiento del México indígena a los ojos de los españoles y del panorama que ofrece el México actual visto a través del camino que parte de Veracrua a nuestra ciudad.

He sustentado conferencias en las Universidades de México, Veracruz, Puebla, Oaxaca; Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística; Ateneo Nacional de Ciencias y Artes de México; Sociedad Mexicana de Estudios y Lecturas e - Instituto Nacional de Bellas Artes.

Lo saluda afectuosamente

Jununder Senika

Fernando Benítez Ignacio Mariscal 142 Dept. 5 México D. F.

18-65-91

México, D.F., 3 de noviembre de 1948

Sr. Fernando Benitez Ignacio Mariscal 142 Dept. 5 México, D.F.

Querido amigo Benítez:

Aun cuando no he tenido la oportunidad de hablar con don Alfonso Reyes acerca de la petición de la carta de usted de octubre 25, me temo que no pudiera rectificarse la opinión que por hoy le anticipo, a saber: será difícil que el Colegio pueda conceder en lo que falta del año ninguna nueva beca. En compensación me animo a pensar que si no cambiande un modo radical los cálculos que tenemos hechos, no será fácil poderlo servir en su proyecto.

Queda como siempre suyo amigo

Daniel Cosío Villegas

DCV mmo

Sr. Lic. D. Daniel Cossío Villegas Secretario del Colegio de México Presente.

Muy estimado y fino amigo:

En cumplimiento con lo estipulado rindo a usted el primer informe sosobre la investigación que el Colegio tuvo a bien confiarme.

El tema de la conjuración del Marqués del Valle, tiene, a mi modo de ver, dos aspectos: el que se refiere a la conjuración en sí, a los procesos y ajusticiamientos a que dió lugar, está claramente delimitado en la noticia histórica sobre la conjuración de D. Manuel Orozco y Berra donde se publican con un extenso comentario los procesos originales de esta cau sa y en el libro insustituible de Suárez de Peralta, cercano testigo de los acontecimientos.

El segundo aspecto se refiere a las causas que motivaron la conjuración al ambiente de la época y a las diversas circunstancias sin las cuales no puede explicarse la conjuración. La causa principal de este temprano in tento de rebeldía, es la supresión de la encomienda y las condiciones sociales y económicas en que se encontraban ubicados los criollos. A fin de documentar estas complejas determinantes, he tenido que estudiar la institución de la encomienda, sus vicisitudes en la Nueva España, el caracter del criollo a través de la literatura de aquel tiempo y una multitud de testimonios referentes a los descendientes de los conquistadores. El ambiente, el espíritu de la época, las grandes líneas que le otorgan su verdadero sentido, sólo pueden encontrarse dispersos en un buen número de libros cuya lista, no completa, encontrará usted al final de este informe.

En estos tres meses he reunido una amplia bibliografía a fin ubicar - el tema. El trabajo, lo he dividido, provisionalmente en los siguientes - capítulos: Los Mundos Contradictorios. En él se estudian los mundos enemigos en que quedó dividida la Nueva España en los años siguientes a la conquista: españoles, criollos, mestizos, indios y negros, el poder civil y el poder religioso, los encomenderos, los mineros y los mercaderes. La his toria del siglo XVI es en buena parte las luchas dramáticas que libran estos sectores entre sí. El impulso humanista dado a la instrucción parece por un momento conciliat estos intereses, pero el movimiento se frustra y la división de las castas, la diferencia entre los que lo tienen todo y los que no tienen nada, se hace más sensible.

El segundo capítulo titulado "La Ciudad, Eterno Escenario"; nos hablará de la vida colonial en la capital de la Nueva España.

Un tercer capítulo acerca del Descubrimiento y Conquista de las Islas - Filipinas, realizados con recursos, con gentes y con esfuerzos mexicanos, nos permitirá precisar rasgos esenciales de la época.

Elcuarto, sobre Las Casas, tratará de centrar en la figura del Padre de los Indios la polémica sobre la libertad de los naturales y la justitificación de los procedimientos españoles en América.

El quinto, estudiará las características de una típica familia criolla, en este caso la familia avila que tomó una parte considerable en la men - cionada conjuración. El capítulo siguiente estudiará a las familias de los hijos de Hernán Cortés, que también figuran destacadamente en la conjuración. Estos dos capítulos tienen por objeto delimitar con el mayor rigor -

posible, las condiciones sociales y económicas de ese grupo, las ideas y el espíritu que sustentaba.

Los otros capítulos --doce en total-- se encargarán de describir las particularidades de la conspiración, el juicio y la muerte de los hermanos Avila, la prisión de Martín Cortés y su destierro a España, la lle gada del Visitador Muñoz, los procesos y los ajusticiamientos del resto de los conspiradores y por último la muerte de los propios jueces visitadores.

Si bien estos primeros meses me he ocupado en reunir la bibliografía necesaria y en tomar apuntes y datos, tengo ya escrito el capítulo del descubrimiento de las Filipinas, muy adelantado el capítulo de Los Mundos
Contradictorios y he esbozado algunos temas de otras secciones del libro
lo que hace un total de setenta cuartillas. Espero ofrecer a Usted el -próximo trimestre en lugar del informe sobre la marcha de la interpresción
gran parte del libro ya escrito.

Una parte de los libros que consulto: obras completas de D. Joaquín -- García Icazbalceta; Vida de Motolinia de D. Fernando Ramírez; "Tratado -- del Descubrimiento de las Indias", de Juan Suárez de Peralta; Noticia Histórica de la Conjuración de Orozco y Berra; Historia Verdadera de Bernal-Díaz del Castillo; Historia de Tlaxcala de Diego Muñoz Camarço; Décadas -- de Herrera; los tomos del Epistolario de la Nueva España", recopilados -- por D. Francisco del Paso y Troncoso; "Historia Natural de las Indias; de José de Acosta; Tres Diálogos Latinos de Cervantes de Salazar; Diario de Viaje de Fray Alonso Ponce; las obras completas de Silvio Zavala; la vida de Las Casas de Quintana etc.

Atentamente

Junando Benihm

BE IN THE STREET

México, D.F., 22 de junio de 1949

Sr. Fernando Benítez. Ignacio Mariscal 142-5 O i u d a d .

Muy estimado senor:

La Secretaría de Educación, por encargo de la UNESCO, nos ha pedido que le mandemos una lista de — los miembros de El Colegio, con los datos que apare — cen en la hoja adjunta.

En consecuencia, le rogamos nos haga el favor de responder cada uno de los puntos del cuestionario - y enviarnos su respuesta, ayudándonos así con su eficaz colaboración.

De usted, atentamente

El Colegio de México

Antonio Alatorre Secretario

OBSERVATORIO ASTROFISICO NACIONAL

TONANZINTLA, PUE.
MEXICO

APARTADO POSTAL, 216
PUEBLA, PUE.

Junio 28 de 1949

Mi muy estimado D. Alfonso Reyes:

En cumplimiento de lo estipulado, rindo a Usted el informe correspondiente al segundo trimestre de 1949.

La investigación que el Colegio me ha confiado ha sufrido di versos cambios. Una mayor familiarización con los problemas de nuestro siglo XVI, me ha determinado a fijar mi atención en el criollo. En una sociedad compuesta de elementos contradictorios y enemigos, destaca una lucha: la que libran los criollos en apoyo de una política señerial en contra de la política regalista de la Corona. ¿Cómo reaccionan los criollos al verse despojados de sus encomiendas? De muy diversos modos: escribiendo memoriales o poemas épicos, metiéndose de pretensores en la corte o importunando al virrey con solicitudes de empleos; yéndose a Filipinas o por último abrazando la carrera del conspirador. Esta -diversidad en los modos de reaccionar frente a un problema vital, nos permite estudiar con detalle un tipo humamo de características muy peculiares que habrá de ser uno de los componentes principales de nuestra nacionalidad. Las corrientes feudales y renacentistas que informan la época, su ambiente, su educación, sus ideas, los rasgos de su caracter, su economía, hasta qué grado es el continuador de un modo de ser espanol y cuándo comienza a apartarse de su herencia, son los temas de que se ocupará esencialmente mi trabajo.

Con objeto de que usted se forme una idea del interés que he puesto en mi tarea, deseo informarle, como dato complementario, que he abandonado todas mis habituales ocupaciones en la ciudad de México para consagrarme totalmente al estudio del material que he logrado reunir y a la redacción del volúmem correspondiente.

Espero que al finalizar el tercer trimestre, usted tendrá en -- sus manos, sino el libro completo, al menos una buena parte de él.

Le saluda con el cariño de siempre su amigo

Junando Benitur

México, D. F., 29 de junio de 1949.

Sr. don Fernando Benítez, Ignacio Mariscal 142 - 5, México, D. F.

Querido Fernando:

Nuestra Junta de Gobierno procederá en el mes de julio a una reorganización de los planes del Colegio de México. A este fin, necesito que me diga cuanto antes la fecha en que cree poder entregarnos la obra que tenemos concertada.

Saludos a Erro.

Cordialmente suyo.

El Presidente.

México, D. F., 5 de octubre de 1949.

Sr. don Fernando Benítez, Ignacio Mariscal 142 - 5, México, D. F.

Mi querido Fernando:

Como las becas del Colegio de México se cancelan en principio cada fin de año, digame si podemos contar con su obra antes del 31 de diciembre próximo.

Un afectuoso abrazo.

El Sr. Fernando Benítez ha mostrado su trabajo, muy adelantado ya, e informa verbalmente que a fin de año podrá entregar g capítulos, y en los primeros meses del año entrante, unos 4 capítulos finales.

México, 7 de octubre de 1949.

México, D. F., 2 de diciembre de 1949.

Sr. don Fernando Benítez, I. Mariscal 142 - 5, México, D. F.

Mi querido amigo Fernando:

El 7 de octubre dejé constancia de haber visto muy adelantado su trabajo y de que usted nos ofreció entregarnos a fin de año ocho capítulos, y los cuatro finales, en los primeros meses de 1950. En consecuencia, me complazco en comunicarle que la Junta de Gobierno autoriza la prórroga del auxilio que hasta hoy hemos tenido el gusto de proporcionarle hasta el día último del mes de febrero de 1950.

En espera de su precioso material, lo saluda muy cordialmente su firme amigo

Alfonso Reyes. Presidente México, D. F., 27 de octubre de 1951.

Sr. don Fernando Benítez, Ignacio Mariscal 50 (antes 142), México, D. F.

Mi querido amigo:

¿Como van sus trabajos ofrecidos al Colegio de México? No olvide usted que necesito informar sobre ellos antes de fin de año a mi Junta de Gobierno.

Cordialmente suyo.

FERNANDO BENITEZ espera entregar su trabajo antes de fin de año y desde ahora anuncia la posibilidad de nueva nueva solicitud de beca para otros fines.

México, D. F., 5 de noviembre de 1951.

Si es necesario, informar al interesado que para el Colegio de México ha sido muy grato y honroso el ayudarlo durante
algún tiempo con una beca que, se ha venido renovando. En cuanto a la publicación de su obra le es absolutamente imposible al
Colegio de México publicarla dentro del turno del año en curso.
Si el Sr. Benítez puede esperar, tanto mejor. De lo contrario,
queda en libertad de publicar la obra por su lado.

México, 5 de agosto de 1952.

El 23 de agosto de 1952 se vió la posibilidad de aceptar desde luego la publicación del libro sin romper los turnos anteriores y sin merma para el Colegio.

México, D. F., 11 de noviembre de 1952.

Sr. don Fernando Benítez, Pekin, CHINA:

Mi querido Fernando:

Por efectos de la distancia, su apremiante telegrama llega en momentos que casi nos ha producido un efecto paradójico, de lo cual no tiene usted la culpa, pues no es dable adivinar...

Es, desgraciadamente, imposible contestar accediendo a su solicitud. No hay por ahora medio humano ni divino de comprometer nada, absolutamente nada. Estamos en suspenso, y en vísperas del salto mortal ante el vacío. A buen entendedor, pocas líneas.

Disfrute, adquiera y vuelva cargado de dones. Lo abraza cariñosamente su

México, D. F., 11 de noviembre de 1952.

Sr. don Fernando Benítez, Pekin, CHINA.

Mi querido Fernando:

Por efectos de la distancia, su apremiante telegrama llega en momentos que casi nos ha producido un efecto paradójico, de lo cual no tiene usted la culpa, pues no es dable adivinar...

Es, desgraciadamente, imposible contestar accediendo a su solicitud. No hay por ahora medio humano ni divino de comprometer nada, absolutamente nada. Estamos en suspenso, y en vísperas del salto mortal ante el vacío. A buen entendedor, pocas líneas.

Disfrute, adquiera y vuelva cargado de dones. Lo abraza cariñosamente su

EXPEDIENTE DE DON FERNANDO BENITEZ;

Comunica el Fondo presupuesto para el libro de F. Benítez por valor de \$ 15,000.00. Siendo tan caro y encontrándonos en este momento en crisis presupuestal total, se encarga al Fondo comience por decir al interesado que espere un mes antes de resolver nada. Si entretanto desea publicarlo por su cuenta, el Colegio no se opone ni pide siquiera se mencionen los auxilios previos que le ha prestado.

Enero 22 de 1953.

TELEGRATOS

RADIO MEX. BERVICIO RADIO TELEGRAFICO A TODO EL MUNDO

ESTADOS UNIDOS, CENTRO Y SUD AMENICA

FC69

MX27

CABS PEKING 14 10 110

ALFONSO REYES NAPOLES > MEXICOCITY

CONCEDAME BECA COLEGIO 1953 MUY NECESARIA MIL GRACIAS BENITEZ

CFM 5 MEXICOCITY 1953

no hoy representación diplomática de

Ayudar a la CRUZ ROJA es un deber social









J. M. DENT & SONS LTD: Publishers

Aldine House · 10-13 Bedford Street · London WC2

Cables: Malaby London Telegrams: Templarian Lesquare London Telephone: Temple Bar 8981-2-3

Please refer to

Editorial Department.

3rd February, 1954.

El Colegio de Mexico, Mexico City.

Dear Sirs,

Fernando Benitez La vida criolla en el siglo XVI

Are the English and American translation rights for the above named book available?

If they are will you please sent us a copy for reading.

Yours truly,

27. Bozman

EFB/EGF

Editorial Director.

.México, D. F., 9 de febrero de 1954.

Sr. don Fernando Benítez, Ignacio Mariscal 50 - 5, México, D. F.

Mi querido Fernando:

Lo acompaño en espíritu y, después de enviarle un afectuoso abrazo, le comunico que la casa editora de Londres, J.
M. Dent and Sons, Ltd. (Aldine House, 10-13 Bedford Street,
London WC2) a quien puede usted escribir directamente refiriéndose a la consulta que acaba de hacer al Colegio de México, desea saber si puede ya obtenerse, y dónde, la traducción inglesa de su obra La vida criolla en el siglo XVI. En
caso afirmativo, desean un ejemplar para leerlo.

Un afectuoso abrazo de su firme amigo

62

México, D. F., 20 de mayo de 1955.

Sr. D. Fernando Benítez, Ignacio Mariscal 50 (antes 142), depto. 5, México, D. F.

Vamos, mi querido Fernando: no me haga quedar mal en mi próxima "auditoría". Devuelva ya al Colegio esos libros que reclama nuestra bibliotecaria Susana y que seguramente ya a Ud. no le hacen falta. Lo hará? Gracias!

Un abrazo de

José Luis Martines Lable y Hinnigue Genzaliz Casanover Moreno Villa Libro de Fernando Benitez Adolfo Salazar obsequiado a las siguientes Vilirio Lavala personas: Juan José Anrola Antonio Martiney Bary fisis Silvy Hingogo Alfonso Caso. Antonio Parrello Flores -Daniel Casio Villegas , Dr. gustaro Baz Lug. Jouzalo Robles Eduardo Villasenor Nabor Carrello. gilberts Loys. Ernerts de la la rare. Leopoldo Leg Munuel Caling -Janacio Charez

1